

**RESEÑA DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DURANTE SU CX AÑO DE LABORES, PRESENTADA EN LA SESIÓN SOLEMNE DE INICIACION DE LABORES DEL CXI AÑO ACADEMICO POR EL DOCTOR OCTAVIO RIVERO, SECRETARIO GENERAL DE LA CORPORACION**

En cumplimiento del Artículo 40 del Estatuto de la Academia Nacional de Medicina reseñaré las labores del CX Año Académico.

Fue inaugurado el 7 de febrero de 1973, por el doctor Jorge Jiménez Cantú, Ministro de Salubridad y Asistencia, en sesión solemne en la que el doctor Ramón de la Fuente hizo entrega de la Venera Presidencial al doctor Guillermo Soberón Acevedo. Fue clausurado por el mismo doctor Jorge Jiménez Cantú el 28 de noviembre, en sesión solemne, después de escuchar la Conferencia "Miguel F. Jiménez" de labios del señor académico doctor Isaac Costero.

#### SESIONES

En total se efectuaron 41 sesiones ordinarias y 3 solemnes, entre estas últimas la de recepción de nuevos académicos efectuada el 27 de junio. En las ordinarias continuó la orientación de preferir temas multidisciplinarios, tratando no sólo los de interés científico sino los que en alguna forma contribuyeran a orientar, dar conocimientos o ayudar en alguna forma a planificar aspectos de importancia para la salud pública de México. A continuación queda registrada para el archivo de la Corporación la totalidad de los simposios realizados: La fiebre tifoidea en México en 1972; Avances recientes en el diagnóstico de las enfermedades que pro-

ducen vértigo; Clínica científica: realidad, necesidad e ilusión; Hipertensión arterial: fisiopatología y tratamiento; Estado actual de la investigación epidemiológica en México; El concepto histórico en medicina; Dispositivos intrauterinos de liberación para control de la fertilidad; Excesos en terapéutica ante el paciente en fase terminal; El enfoque humanista en la ginecología actual; Cefalea; Endocrinología del embarazo; Estados intersexuales; Hipoxia: efectos cardiorrespiratorios y metabólicos; Dinámica de las diseminaciones neoplásicas intratorácicas; Conceptos sobre el futuro de algunos problemas médicos; Resultados de la cirugía radical o paliativa en el tratamiento del cáncer; Las unidades de cuidados intensivos: sus logros y sus problemas; Enfermedades por complejos antígeno-anticuerpo; Homaje al doctor Maximiliano Ruiz Castañeda; Sistema límbico en la medicina actual y la Conferencia Magistral: Concepto integral sobre la circulación de fluidos en el organismo.

Debo mencionar por su trascendencia al *Análisis de la epidemia de fiebre tifoidea en México en 1972, Estado actual de la investigación epidemiológica en México*, que fue motivo del suplemento No. 1 del volumen 106 de GACETA MÉDICA DE MÉXICO, *El concepto histórico en la medicina, Excesos en terapéutica en el paciente en fase terminal, Conceptos sobre el futuro de algunos problemas médicos*,

*Las unidades de cuidados intensivos, sus logros y problemas*, que menciono ahora como muestra de la orientación científica, humanística y social, del pasado año académico. Debe constar aquí que muchos otros temas de gran interés y a gran altura fueron desarrollados en las sesiones ordinarias. En forma de trabajos libres escuchamos 51, de los cuales 13 correspondieron a trabajos de ingreso.

Diversos temas de interés no sólo general sino regional fueron tratados como cursillos o seminarios en diez ciudades de la República. Sería impropio un relato extenso; basta mencionar que sólo en la ciudad de Oaxaca se realizaron jornadas de trabajo en cuatro ocasiones diferentes en el año, por grupos de académicos. Aquí es de justicia agradecer a los miembros de la Corporación el entusiasmo y generosidad con que se prestaron para la realización de estos eventos.

#### INFORMES DE COMITÉS

##### *Comité de admisión*

Se estudiaron 21 propuestas de ingreso, de las cuales fueron aceptadas 9 en la categoría de socios numerarios, las que correspondieron a los doctores Guillermina Yankelevich en el Departamento de Biología Médica; Guillermo Vasconcelos, Vicente Guarnier, Carlos de la Rosa y Arturo Reyes Cunningham en el Departamento de Cirugía y Pablo Mendoza, Gregorio Mintz, Julio Hernández Peniche y Luis Lombardo en el Departamento de Medicina. Se aceptaron como correspondientes nacionales a los doctores José de Jesús Macías y Manuel Nava y como correspondiente extranjero al doctor Etienne Bernard. Como honorarios ingre-

saron, en 1973, el profesor Ulf S. von Euler, el doctor Philip Handler, el doctor Kenneth E. Livingston y el doctor Alejandro Zaffaroni. Por otra parte, los académicos doctores Luis Sánchez Meda, Miguel E. Bustamante, Rosario Barroso Moguel, Isaac Costero y Daniel Méndez, pasaron a la categoría de socios titulares.

##### *Comité de programa*

En cumplimiento del Estatuto vigente, el Comité de Programa contribuyó con sugerencias al calendario de sesiones que se llevó a cabo en 1973, así como hizo algunos ajustes en el programa definitivo del III Congreso de la Academia Nacional de Medicina.

##### *Comité de ediciones médicas*

Se continuó editando en forma regular GACETA MÉDICA DE MÉXICO y se terminó la edición de una monografía sobre *Tromboflebitis*, patrocinada por la Lotería Nacional. Además se hizo un suplemento con el tema: *Estado actual de la investigación epidemiológica en México*, cuyo patrocinio se debió a la Secretaría de Salubridad y Asistencia.

##### *Comité de becas y fideicomiso*

Después del estudio que se hizo por este comité en 1972, sobre un nuevo mecanismo de otorgamiento de becas, así como de ver la posibilidad de la devolución del dinero invertido en préstamos en años anteriores por los estudiantes beneficiados, en 1973 se otorgaron 9 préstamos a estudiantes de la UNAM y del IPN y se ha recuperado la cantidad de \$ 25 775.74, que aumentará el fondo del fideicomiso.

En relación con la edición del Código Sanitario, el Consejo General de Salubridad pidió a la Academia que elaborara los reglamentos respectivos a los siguientes títulos del Capítulo X, para lo cual la Academia nombró las comisiones integradas por los siguientes doctores: a) Sobre cadáveres: académicos Edmundo Rojas, Héctor Márquez Monter, Raúl Contreras y Jorge Albores Saavedra; b) Del ejercicio de las disciplinas y de la prestación de los servicios para la salud: académicos Fernando Ortiz Monasterio, Ramón de la Fuente y Octavio Rivero; c) De la investigación para la salud: académicos Jesús Kumate, Manuel Quijano, Agustín Caso, Jorge Espino Vela y Carlos Mac Gregor, y d) Para la disposición de órganos, tejidos y cadáveres de seres humanos: académicos Bernardo Sepúlveda, Fernando Ortiz Monasterio, documentos que fueron terminados y entregados al Consejo General de Salubridad.

Se llevó a cabo del 16 al 20 de julio de 1973 la Convención Médica Nacional, en la que participaron los doctores Fernando Ortiz Monasterio, con la ponencia *Las enfermedades genéticas y las malformaciones congénitas como problema de salud pública en México. Bases para su prevención y control*, y el doctor Fernando Martínez Cortés con la *Autoatención médica por la población rural*. Además, los doctores Laguna y Kumate están participando en los grupos que estudian los Programas Nacionales de Investigación y Formación y Desarrollo de Recursos Humanos para la Salud, que se formaron a consecuencia de las conclusiones de dicha Convención Médica Nacional.

## CONCURSOS ANUALES

El premio "Doctor Eduardo Liceaga", sobre tema biomédico, fue otorgado a los trabajos *Factores antinatriuréticos y anti-diuréticos en la regulación de los volúmenes corporales* y *Antígenos citoplásmicos de Nocardia y de Micobacteria que inducen una hipersensibilidad específica retardada*, de los doctores José Carlos Peña y Librado Ortiz Ortiz, respectivamente.

El premio "Doctor Fernando Ocaranza", sobre cirugía experimental, fue otorgado a los trabajos *Efecto de los anticuerpos humorales en el rechazo de trasplantes renales* y *Estudio experimental y clínico con parches gástricos en el tratamiento de la estenosis péptica del esófago*, de los doctores Federico Chávez Peón y Vicente Guarner, respectivamente.

El premio "Doctor Francisco Javier Balmis", durante el año de 1973 fue declarado desierto por el jurado correspondiente.

## FONDOS DE INVESTIGACIÓN

Durante el año de 1973 se otorgaron dos fondos de investigación patrocinados por Eli Lilly y Cía. de México, S. A. El primero para el trabajo *Desarrollo y radio-inmunoensayo con <sup>125</sup>I para la investigación de anticuerpos a diversos antígenos nucleares en padecimientos autoinmunes*, del doctor Donato Alarcón Segovia, y el segundo para el trabajo *La amibiasis experimental en el embrión de pollo*, del doctor Jesús Kumate. Así mismo se entregó un Fondo Hoechst para el trabajo *Alteraciones de las uniones herméticas en la proliferación maligna*, de los doctores David Erluj y Adolfo Martínez Palomo. Estos fondos fueron entregados en la se-

sión del 26 de septiembre, misma en la que los presidentes de los jurados calificadores hicieron un breve resumen de los trabajos escogidos y en la que los ganadores de fondos en los dos años próximos pasados presentaron un informe relativo a los trabajos desarrollados con los fondos otorgados.

#### ACADÉMICOS FALLECIDOS

Durante 1973 tuvimos la pena de perder a los académicos doctores Mario Quiñones, Jesús Arroyo, Juan Farill, Antonio Prado Vértiz, Germán Somolinos, Antonio Sordo Noriega y José Joaquín Izquierdo.

#### III CONGRESO DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

Se realizó del 20 al 26 de enero del presente año. El Comité Organizador fue integrado por los Comités de Programa, Prensa y Propaganda y Actividades Sociales y la Directiva, que contaron con la muy valiosa colaboración del doctor Horacio Jinich, quien fungió como Coordinador General del Programa Científico, auxiliado por los vocales académicos Ignacio Chávez Rivera, José Luis Bravo Llamasa y Donato Alarcón Segovia.

El Congreso se desarrolló tal como estuvo planeado, cumpliendo con los objetivos de revisar los avances técnicos y científicos del mundo actual y estudiando las repercusiones que han tenido sobre el hombre mismo, la sociedad de la que

forma parte y la medicina en sí, con el objeto de hacer planes que permitan superar la calidad de la misma no sólo en el ámbito de lo científico y de lo técnico sino en el desarrollo de la medicina como ciencia social con elementos de mayor prevención y de protección para la sociedad.

El desarrollo de diversos temas durante el año académico y otros de brillante realización durante el III Congreso Nacional dejan durante este año académico un importante mensaje a todos a quienes compete planificar y atender la salud. Considero que ha sido pródiga la Academia en su papel de Órgano Consultivo; no se ha detenido en proporcionar el consejo cuando le ha sido solicitado, sino ha procurado que su trabajo mismo, cotidiano, ya sea en nuestras sesiones ordinarias, en su trabajo en provincia o en el Congreso mismo, lleve un mensaje que la mantenga como un consejero activo, que no espera a que el consejo le sea solicitado sino que lo promueve para adelantarse a los problemas.

La Academia Nacional de Medicina agradece una vez más, por mi conducto, el patrocinio y la confianza depositada en ella a la Secretaría de Salubridad y Asistencia, al Instituto Mexicano del Seguro Social, al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, a la Universidad Nacional Autónoma de México y al Instituto Politécnico Nacional, y a los señores académicos, la generosa e inteligente contribución que en todo momento han estado dispuestos a realizar.